

Trabajo Social:

Investigación y práctica internacional

Paula Andrea Rosero Lombana
 Docente Programa de Trabajo Social
 Universidad Mariana

La Universidad Mariana y el Gobierno Municipal de Tulcán, Ecuador, firmaron un convenio binacional que beneficiará el desarrollo de la práctica internacional de Trabajo Social y la producción investigativa de ambas instituciones. Como parte del proceso de Internacionalización del Programa de Trabajo Social, se realizó la gestión ante el Consejo Cantonal para la protección de los Derechos de los Niños y Adolescentes de Tulcán – Ecuador, adscrito al Gobierno autónomo descentralizado de esta municipalidad, el cual es presidido por el Ing. Julio César Robles Alcalde y representante legal de dicha organización, con el propósito de promover la movilidad de estudiantes a través de la práctica formativa y contribuir al fortalecimiento de estrategias para la ejecución de políticas públicas que garanticen el ejercicio pleno de los derechos de la población de la provincia del Carchi.

En este sentido, inicialmente se estructuró la metodología para la puesta en marcha del convenio interinstitucional que posibilitó la movilidad de la estudiante Jessica Paredes Camargo de VIII semestre de Trabajo Social, quien tiene bajo su responsabilidad, apoyar, junto con el equipo psicosocial del Consejo Cantonal, las atribuciones reglamentarias para garantizar la efectividad de los derechos de la niñez y adolescencia de Tulcán.

En la actualidad, se cuenta además con el convenio binacional que busca promover la investigación como un elemento primordial y pertinente que aporte a la solución de las necesidades de su región como una contribución a la sociedad y que, articulado a la etapa de diagnóstico social, posibilite el desarrollo de procesos de actualización a través de cursos de cualificación en el tema de familia, que sin duda, repercutirá en el buen funcionamiento institucional.

Así mismo, estos procesos permiten fortalecer los espacios académicos de los estudiantes y el desarrollo de sus competencias, enfatizando y fortaleciendo la investigación como un principio determinante de la universidad del siglo XXI, donde el conocimiento se articula con el desarrollo de la práctica formativa disciplinar,



Alianza para la investigación y la práctica internacional de Trabajo Social

que posibilitará a su vez la sistematización de la experiencia para hacerla visible en la comunidad académica y por ende en la sociedad ecuatoriana. Esta iniciativa busca generar espacios para la promoción de estos procesos a través del testimonio de quienes viven la experiencia de cumplir el rol como Trabajadores Sociales al servicio de los demás.

De igual manera, el desarrollo de esta experiencia admitirá hacer un análisis exhaustivo de la participación de los estudiantes, la producción académica y el delineamiento de estrategias para fortalecer la internacionalización y el fomento de la investigación como elemento articulador de estos procesos (internacionalización – práctica – investigación).

Uno de los pilares fundamentales de la formación mariana es la excelencia; ello ha inspirado y motivado para que nuestros estudiantes participen haciendo efectiva la internacionalización del Programa, el cual viene impulsando diferentes estrategias para su promoción y ejecución, definiendo además, en coordinación con la Unidad de Relaciones Internacionales, los puntos

clave para aplicar a becas, ser competitivos y eliminar los mitos que se ha tejido alrededor de estas oportunidades.

Son evidentes y diversos los logros alcanzados hasta ahora en el Programa de Trabajo Social; se espera que con la firma del convenio binacional sean fortalecidas nuevas acciones que permitan la optimización de los recursos físicos, humanos y financieros; además, que el impacto

de la práctica sea mayor, pertinente y directo a la comunidad donde tienen presencia las dos entidades.

Los esfuerzos están alrededor del fortalecimiento de la coordinación de la Relación con el Sector Externo que integran estos procesos, para de esta manera construir propuestas, desarrollar actividades de transferencia y lograr una cultura de la investigación y la internacionalización.



Alianza para la investigación y la práctica internacional de Trabajo Social